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關注本澳固體廢物環保回收規劃及相關業界支援的進展

　　本年初，環境保護局公佈了以“構建低碳澳門、共創綠色生活”為長
遠願景的《澳門環境保護規劃（2021-2025）》(下稱《規劃》)，提
出“綠色發展”、“生態保育”、“全民參與”和“區域合作”等四個規劃理念。
《規劃》中，針對固體廢棄物的主要處理及減廢回收等工作上，提出了
四個針對性策略，基本與當局於2017年出台的《澳門固體廢物資源管理
計劃 (2017-2026)》的工作內容相呼應，主要為：推動源頭減塑限塑、實踐
“乾淨回收”、擴大社區回收網絡、優化固體廢物處理基建設施、提升處
理能力以及推動“污染者自付”計劃等。[1]

　　可是，受到疫情的影響，《規劃》內部分相關工作未能如期進行；
在今年2月，環保局回覆議員書面質詢時提及“受新型冠狀病毒疫情影響，
部分工作未能按計劃時程開展”，如在社區內產生的生活垃圾回收方面，
當局與本地屋苑合作推行的“屋苑生活垃圾收費及廚餘回收試驗項目”就
受新型冠狀病毒疫情影響而暫緩，需要再按照實際情況來重新評估項目
的開展時程。[2]除了上述廚餘回收項目，2020 年各類回收計劃亦曾受疫
情影響而暫停運作。

　　過去，澳門的紙類、塑膠、橡膠及金屬等固體廢物除了送往本地堆
填區或焚化爐處理外，還有透過政府主導的回收計劃及私人營運機構進
行回收，而回收業界通常會將固體廢物出口到外地及鄰近地區進行廢料
後期處理；可是，不少國家及地區現已禁止廢料從外地直接入口，增加
了本澳環保回收業界的營運困難。此外，因應各地防疫措施的落實，進
一步限制了各地區對外來的廢料輸入政策，讓回收業營運者需要將廢物
儲存到一定數量才能順利出口，令業界百上加斤，更增加了本地固體廢
物的環保處理壓力。

為此，本人提出以下質詢：

           第 1 頁  共 3 頁



根據環保局資料顯示，2019年及2020年由環境保護局及巿政署回收1.
的廢物資源回收量呈明顯下降的情況。以「塑膠」為例，由2019年
的304,467公斤下降至2020年的125,666公斤，減幅達到58.7%，僅
約佔全年「塑膠」棄置量的0.143%，其他主要固體廢物的回收量佔
同類物料的棄置量比率同樣極低，《澳門環境狀況報告2020》指有
關情況與疫情影響不同回收計劃有關 [3]。而現時全球疫情未有緩和，
請問當局將如何提升固體廢物的回收比率？
環保局曾經表示各項環保回收工作需要市民的積極配合才能順利推進，2.
除了加大環保回收的宣導及教育工作外，增加分類回收的工作便利亦
是主要誘因，而深圳利用智能化手段實現“無廢城市”[4]，做法值得
本澳參考。請問當局會否參考有關做法，引入環保回收工作智慧化措
施，推動本澳成為“無廢城市”？
針對本地環保回收業界的協助及支援上，當局曾計劃在建築廢料堆填3.
區內劃出土地供業界公開競投，但由於建築廢料堆填區已飽和，方案
因此暫緩 [5]。請問當局有何新措施或方案，協助業界應對土地資源
不足，以及協調回收物料進入內地進行回收的後續工作？
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